

RESUMEN INFORMATIVO: LO RELEVANTE EN MEDIOS INTERNACIONALES



DÓLAR
19.00



EURO
21.79



LIBRA
24.47

Fuente: Banco de México

15 DE ENERO DE 2019

EL EJÉRCITO DE ESTADOS UNIDOS EXTIENDE HASTA SEPTIEMBRE SU MISIÓN EN LA FRONTERA CON MÉXICO



Fuente: Deutsche Welle

El Ejército de Estados Unidos informó este lunes que extenderá su misión de apoyo al Departamento de Seguridad Interior (DHS, por sus siglas en inglés) hasta el 30 de septiembre, a fin de garantizar la seguridad en la frontera con México. El Secretario de Defensa en funciones, Patrick Shanahan, aprobó la medida a petición de dicho Departamento. La misión, que inicialmente iba a terminar el pasado 15 de diciembre y que fue extendida hasta el 31 de enero, mantiene a unos 2,350 efectivos desplegados como refuerzo para la Patrulla Fronteriza. El cierre parcial de la administración federal en Estados Unidos desde el mes pasado ha provocado hasta el 11 de enero la cancelación de 42,726 audiencias en las Cortes de Inmigración. Si el cierre continúa hasta finales de mes, alrededor de 100,000 inmigrantes verían cancelada la audiencia para regularizar su situación migratoria. La seguridad fronteriza y las Cortes migratorias son dos de las funciones del Gobierno más afectadas por el cierre parcial administrativo, provocado por la exigencia del Presidente Donald Trump de que el Congreso apruebe fondos para construir el muro fronterizo que prometió durante su campaña electoral.

The Washington Post <https://wapo.st/2ss84y3>

AMÉRICA DEL NORTE

EL PRESIDENTE DONALD TRUMP NIEGA HABER COLABORADO CON RUSIA

Los diarios estadounidenses *The New York Times* y *The Washington Post* informaron que el Buró Federal de Investigaciones (FBI, por sus siglas en inglés) inició una investigación para determinar si el Presidente Donald Trump trabajaba "secretamente" para Rusia, después de que en mayo de 2017 despidiera al entonces Director de ese cuerpo de inteligencia, James Comey. Ante tal situación, el mandatario indicó que "nunca" trabajó para Rusia. "No sólo nunca trabajé para Rusia, creo que es una desgracia que si quiera hagan esas preguntas porque es un gran y enorme fraude", manifestó Trump. De acuerdo con los citados diarios, la cúpula de la agencia de inteligencia estaba "preocupada" por el comportamiento de Trump tras el despido de Comey. Asimismo, según los diarios, debido a la posible amenaza para la seguridad nacional de Estados Unidos, los investigadores intentan determinar si el mandatario estaba trabajando para Moscú o si, sin saberlo, había caído bajo su influencia. Por otra parte, el interés del Presidente Trump de guardar las anotaciones de los traductores tras su encuentro privado con el Presidente ruso, Vladímir Putin, durante la Cumbre del Grupo de los Veinte (G20) de 2017, favorecieron la investigación. La investigación del FBI también examina si Trump cometió obstrucción a la justicia con el despido de Comey, dado que el Presidente vinculó al funcionario con la investigación sobre el posible involucramiento ruso en la victoria de Trump en las elecciones de 2016.

The New York Times <https://nyti.ms/2VSo365>, **USA Today** <http://bit.ly/2RvZg9A>

ESTADOS UNIDOS Y TURQUÍA DISCUTEN LA CREACIÓN DE UNA FRANJA DE SEGURIDAD AL NORTE DE SIRIA

Los Presidentes de Estados Unidos, Donald Trump, y de Turquía, Recep Tayyip Erdogan, discutieron este lunes, en una conversación telefónica, la idea de crear una franja de seguridad en la frontera turco-siria, en el marco del debate de la futura actuación turca en Siria tras la retirada de las tropas estadounidenses. Un comunicado de la Presidencia turca señala que Erdogan expresó a Trump "su satisfacción por la decisión de la retirada de Siria y le ha recordado que, en este marco, está dispuesto a prestarle todo el apoyo como aliado de Estados Unidos en la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN)". El comunicado añade que fue evaluada la posibilidad de establecer, sobre los fundamentos de la integridad territorial de Siria, una franja de seguridad en el norte del país, "que esté limpia de terrorismo". El Presidente Trump se había referido a esta idea como alternativa a una operación militar turca contra las milicias kurdo-sirias Unidades de Protección del Pueblo (YPG, por sus siglas en turco), aliadas de Estados Unidos pero consideradas terroristas por Ankara. La portavoz de la Casa Blanca, Sarah Sanders, confirmó que Trump expresó a Erdogan "su deseo de trabajar conjuntamente para encarar las preocupaciones de seguridad de Turquía en el noreste de Siria", pero "subrayó la importancia de que Turquía no maltrate a los kurdos y a otras Fuerzas Democráticas Sirias con las que Estados Unidos colabora para derrotar al Estado Islámico". De esta manera, el mandatario estadounidense dio marcha atrás a su amenaza a Turquía sobre ser "arrasada económicamente" si combatía a las milicias kurdas en Siria.

Reuters <https://reut.rs/2SU36Wv>

EL SECRETARIO DE ESTADO MIKE POMPEO VISITA ARABIA SAUDITA EN SU GIRA POR MEDIO ORIENTE

Luego de visitar Jordania, Irak, Egipto, Baréin, Emiratos Árabes Unidos y Catar, el Secretario de Estado de Estados Unidos, Mike Pompeo, llegó este domingo a Arabia Saudita, donde se reunió con el Rey saudí, Salmán bin Abdulaziz, y con el Príncipe heredero, Mohamed bin Salmán. El Rey Salmán recibió a Pompeo en el Palacio de Al Yamamah en la capital Riad. Durante su conversación abordaron asuntos relativos a las relaciones entre los dos países, así como en torno a los últimos acontecimientos en Medio Oriente y a los esfuerzos realizados en este contexto. La Embajada de Estados Unidos en Riad expresó por escrito que Pompeo y el Príncipe heredero bin

Salmán, dialogaron sobre el conflicto en Yemen, coincidiendo en que el único camino para acabar con la disputa es “contar con una solución política integral”. De igual manera, Pompeo exigió justicia para Jamal Khashoggi, periodista saudita asesinado en octubre de 2018 en el consulado del reino en Turquía. De acuerdo con el Departamento de Estado, la gira por Medio Oriente de Pompeo, realizada entre el 8 y el 14 de enero, tuvo como principal objetivo “tranquilizar” a los aliados de Washington en la región ante el vacío que dejaría la retirada de Estados Unidos de Siria. Durante su visita Pompeo reiteró en repetidas ocasiones que Estados Unidos “seguirá firme en la lucha contra el Estado Islámico”; asimismo, comunicó que su país planea organizar el próximo mes en Polonia, una cumbre mundial centrada en Medio Oriente, especialmente en Irán.

The Guardian <http://bit.ly/2Rsn5PF>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

VENEZUELA ACUSA A 11 PAÍSES LATINOAMERICANOS DE “DESESTABILIZADORES”

El Gobierno de Venezuela acusó a los Gobiernos de 11 países latinoamericanos de supuestamente estar detrás de “planes desestabilizadores comandados por Estados Unidos” para “poner fin a la revolución bolivariana”. Según un comunicado oficial, “continúa la arremetida de un grupo de gobiernos satélites subordinados a los planes imperialistas estadounidenses, que alimentan el obsesivo objetivo de poner en marcha una trama desestabilizadora contra la legítima institucionalidad democrática venezolana”. El Canciller venezolano, Jorge Arreaza, publicó en *Twitter* este comunicado en el que acusa a los Gobiernos de Argentina, Brasil, Canadá, Chile, Colombia, Costa Rica, Guatemala, Honduras, Panamá, Paraguay y Perú de estar “pretendiendo atribuirse ilegalmente la potestad de determinar la legitimidad de las instituciones venezolanas”. El Gobierno del Presidente Nicolás Maduro aseguró que continuará “analizando detalladamente las actitudes hostiles de estos Gobiernos y sabrá tomar decisiones que garanticen la protección del Estado y sus instituciones, en defensa de la República y la soberanía nacional”. Por otra parte, la Asamblea Nacional Constituyente (ANC) de Venezuela, integrada sólo por oficialistas, emitió este lunes un decreto en el que “ratifica y reconoce” a Nicolás Maduro como Jefe de Estado y de Gobierno, en medio de las voces nacionales e internacionales que no reconocen la legitimidad del segundo mandato del líder chavista.

Deutsche Welle <http://bit.ly/2stJP2Q>

NUEVA CARAVANA DE MIGRANTES HONDUREÑOS PARTE RUMBO A ESTADOS UNIDOS

Este lunes fue dado a conocer que más de 500 migrantes hondureños que “huyen de la violencia y la pobreza” en su país, han iniciado el viaje hacia Estados Unidos. La caravana, que salió en autobuses de San Pedro Sula hacia la frontera con Guatemala, comenzó su recorrido bajo el lema “En Honduras nos matan”. Por su parte, Jan Egeland, Secretario General del Consejo Noruego para los Refugiados (NRC, por sus siglas en inglés), indicó que se espera un alto porcentaje de abandono de América Central durante 2019. El Presidente de Estados Unidos, Donald Trump, ha amenazado con declarar una emergencia nacional mientras sostiene la presión hacia el Congreso para exigir que se apruebe el dinero necesario para construir el muro entre la frontera de Estados Unidos y México a fin de detener la migración ilegal en su país.

El País <https://bit.ly/2VRFfss>

JEFES DE ESTADO Y DE GOBIERNO IBEROAMERICANOS RECONOCEN COMO “PRESIDENTE ENCARGADO” DE VENEZUELA AL DIPUTADO JUAN GUIDÓ

Los ex mandatarios participantes de la Iniciativa Democrática de España y las Américas (IDEA), el foro internacional no gubernamental integrado por 37 ex Jefes/as de Estado y de Gobierno de Costa Rica, España, Panamá, Colombia, El Salvador, México (los ex Presidentes Felipe Calderón y Vicente Fox), Brasil, Canadá, Argentina, Ecuador, Chile, Uruguay, República Dominicana, Bolivia, Paraguay y Perú ofrecieron, en una declaración conjunta, su “firme” respaldo al Presidente de la Asamblea Nacional de Venezuela, Juan Guaidó, como “Presidente

Encargado". Asimismo, la declaración respalda a Guaidó para restablecer el orden constitucional y democrático para convocar a elecciones presidenciales e invita a la Fuerza Armada de Venezuela a subordinarse al poder civil y al Encargado de la Presidencia de la República. Por último, piden a la comunidad internacional hacer valer la Declaración del Grupo de Lima y de la Organización de los Estados Americanos (OEA). Los ex Presidentes firmantes de la Declaración recordaron que el Presidente Nicolás Maduro fue "condenado por los delitos de corrupción por el Tribunal Supremo de Justicia legítimo y denunciado por la Comisión de Crímenes de Lesa Humanidad ante la Corte Penal Internacional".

Deutsche Welle: <https://bit.ly/2VTmuoH>

EUROPA

Theresa May pide a los diputados considerar su rechazo al acuerdo del Brexit

Decenas de Diputados conservadores y sus socios del norirlandés Partido Democrático Unionista (DUP, por sus siglas en inglés) se han posicionado en contra del acuerdo del *Brexit* (salida del Reino Unido de la Unión Europea), por lo que la Primera Ministra, Theresa May, podría sufrir una amplia derrota en una votación que aplazó en diciembre al no contar con una mayoría suficiente. De acuerdo con May, si el Parlamento británico rechaza el acuerdo, el Reino Unido se enfrentará a una salida no negociada de la Unión Europea el próximo 29 de marzo, o bien, el *Brexit* podría quedar "bloqueado". En un intento de ganar apoyos de cara a la votación de este martes, May aseguró que, tanto su Gobierno como la Unión Europea, prevén "hacer todo lo posible" para que "nunca tenga que entrar en vigor el mecanismo de salvaguarda para evitar una frontera en Irlanda del Norte", el punto más controvertido del acuerdo. No obstante, comentó que los 27 países miembros del bloque rechazan cualquier cláusula que permita al Reino Unido retirarse de forma unilateral, ya que se prevé que el país permanezca ligado a ciertas estructuras comunitarias hasta que se firme un nuevo tratado comercial entre Londres y Bruselas. "Les digo a los miembros de esta Cámara que, con independencia de lo que hayan concluido hasta ahora, le den una segunda mirada a este acuerdo en las próximas 24 horas", dijo May a los diputados. Medios británicos consideran que más de cien Diputados "tories" podrían votar este martes en contra del documento, junto con el DUP y las formaciones de la oposición. Por su parte, los Presidentes de la Comisión Europea, Jean-Claude Juncker, y del Consejo Europeo, Donald Tusk, divulgaron hoy una carta dirigida a May en la que subrayan que su deseo es llegar a un tratado comercial con Londres lo antes posible; sin embargo, insistieron en que no cambiarán los términos del pacto sellado en noviembre.

Deutsche Welle <http://bit.ly/2FtKVnM>

Francia ofrece mil millones de euros a Irak para su reconstrucción

El Ministro de Asuntos Exteriores de Francia, Jean-Yves Le Drian, anunció junto a su homólogo iraquí, Mohamed Ali al Hakim, que Francia ha decidido dar un préstamo a Irak de mil millones de euros para "participar en los esfuerzos de reconstrucción" de dicho país, el cual durante tres años y medio fue escenario de una fuerte lucha contra el grupo terrorista Estado Islámico. Le Drian agregó que Francia apoya a Irak ante "todos los desafíos" y que ambos países continúan "la cooperación en la lucha contra el terrorismo". Por su parte, Al Hakim señaló que los dos abordaron varias cuestiones políticas y económicas, entre ellas el acceso de empresas francesas a Irak para participar en "los esfuerzos de reconstrucción", así como la cooperación en los ámbitos cultural y científico.

Deutsche Welle <http://bit.ly/2VUfDLF>

MUERE ALCALDE DE POLONIA APUÑALADO EN UN EVENTO BENÉFICO

El Alcalde de la ciudad polaca de Gdansk, Pawel Adamowicz, de 53 años, falleció este lunes a causa de las graves heridas sufridas después de ser apuñalado mientras se encontraba en un escenario durante un acto benéfico popular. El agresor es un ex convicto de 27 años identificado como Stefan W., quien salió de prisión a finales de 2018 tras cumplir una condena por robo a mano armada a entidades bancarias de esta localidad. Después de apuñalar a Adamowicz, el agresor tomó un micrófono para asegurar que con su ataque buscaba “vengarse” por haber sido “injustamente encarcelado y torturado por [el partido] Plataforma Ciudadana”, del que Adamowicz era miembro. La Fiscalía polaca ya acusó formalmente a Stefan W. de asesinato, lo que podría conllevar una pena de cadena perpetua. Medios locales afirmaron que el despliegue de seguridad fue el habitual en un acto multitudinario, donde no existía ningún indicio de amenaza que sugiriese que el Alcalde debía tener especial protección. Stefan W. logró llegar al escenario gracias a una identificación de prensa, por lo que también se investiga cómo consiguió dicho pase.

Deutsche Welle <http://bit.ly/2RtHm7h>

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

CHINA CONDENA A MUERTE A UN CIUDADANO CANADIENSE POR TRÁFICO DE DROGAS

Un tribunal de China condenó a muerte este lunes al canadiense Robert Lloyd Schellenberg por un delito de tráfico de drogas, sentencia que se presenta en medio de la crisis diplomática entre Pekín y Ottawa tras la detención en Canadá de la Directora Financiera de la empresa tecnológica *Huawei*, Meng Wanzhou, a petición de Estados Unidos. Todos los bienes del acusado, quien fue detenido en 2015, han sido confiscados; sin embargo, no se conocen más detalles del juicio sobre el que se generó gran expectación después de que se ordenara a finales de diciembre repetir el proceso, al considerar que la pena de 15 años de prisión impuesta por el Tribunal Popular de Dalian fue poco severa. Entonces, el Fiscal del caso corrigió la sentencia al asegurar que “las pruebas sugerían que Schellenberg había estado probablemente involucrado en tráfico internacional de drogas y desempeñado un papel clave en el tráfico de narcóticos”, por lo que finalmente el Tribunal decidió repetir el juicio. Schellenberg, que podrá recurrir la sentencia, rechazó durante el juicio las acusaciones realizadas por los fiscales e insistió en que es “un turista incriminado por delincuentes”. Sin embargo, el Tribunal determinó que Schellenberg “es el principal culpable”. Según el Código Penal chino, cualquier persona que trafique, importe, transporte o manufacture opio en cantidades mayores a un kilo, o heroína en cantidades mayores a 50 gramos u otros narcóticos en grandes cantidades, deberá ser sentenciada a 15 años de cárcel, cadena perpetua o muerte, además de confiscársele sus bienes.

La Vanguardia <http://bit.ly/2TTuhB4>

LA HAYA LIBERA A EX PRESIDENTE DE COSTA DE MARFIL POR FALTA DE PRUEBAS DE CRÍMENES CONTRA LA HUMANIDAD

La Corte Penal Internacional (CPI) ordenó la liberación de Laurent Gbagbo, ex Presidente de Costa de Marfil, al no poder demostrar que el ex mandatario planeara la violencia que se desató en el país después de su derrota en las elecciones de 2010. Gbagbo llevaba siete años en prisión y estaba siendo juzgado por crímenes contra la humanidad, la muerte de más de 3,000 personas y el desplazamiento forzado de cerca de 500,000 personas. Si bien el ex Presidente permanecerá encarcelado hasta que la Fiscalía decida si apela, el fallo supone un nuevo revés para Fatou Bensouda, Jefa de la Fiscalía de la CPI, criticada por su supuesta inclinación por perseguir sólo a dirigentes del continente africano.

El País <https://bit.ly/2FscFJf>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

LA ONU EXHORTA AL GOBIERNO DE GUATEMALA A GARANTIZAR LA LIBERTAD DE EXPRESIÓN

La Alta Comisionada de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos, Michelle Bachelet, exhortó al Gobierno de Guatemala a garantizar la libertad de expresión y el derecho a la reunión pacífica y de asociación en el país. Tal petición se produce tras las manifestaciones que se han anunciado en varias ciudades durante los últimos días. “La libertad de expresión, sin temor a represalias e intimidación, es la columna vertebral de la democracia”, subrayó Bachelet en un comunicado emitido en Ginebra. Asimismo, la Alta Comisionada mostró su preocupación por los aparentes ataques hacia diversas instituciones del Estado, particularmente los ataques a la independencia de la Corte Constitucional. Las movilizaciones han sido convocadas por diversos sectores de la sociedad civil en protesta, entre otros asuntos, por la decisión del Gobierno del Presidente Jimmy Morales de terminar unilateralmente el convenio con la Organización de las Naciones Unidas (ONU) sobre el establecimiento y labor de la Comisión Internacional contra la impunidad en Guatemala (CICIG).

Centro de Información de las Naciones Unidas <http://bit.ly/2FtFR2u>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General

Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión

Inés Carrasco Scherer

Jorge Octavio Armijo de la Garza

Investigación y elaboración

Anna Regina Sevilla Domínguez

Judith Fuentes Aguilar

Enero de 2019



<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>